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近年来，各国在网络
空间的竞争和矛盾逐渐增
多，一些国家凭借基础设

施和技术优势试图垄断国际网络治理。
中国的互联网发展，有它独有的轨迹。乌镇，千

年水乡，跨过乌篷绿水江南楼阁走到我们面前，与最
前沿的科技、最现代的生活方式握手，创造出独有的
魅力。

习近平主席就构建网络空间命运共同体提出的

“中国方案”亦然。中国正处在信息化飞速发展过程
中，新增网民人数之多、新情况新问题涌现速度之
快超过以往。因此，在互联网治理的难度也更大。
中国在互联网发展进程中，结合本国国情，逐步摸
索出了中国独有的网络治理经验。

清华大学新闻与传播学院教授沈阳认为，中国
在互联网领域提出全球倡议，反映了中国经济社会
发展的能力和参与国际互联网治理的意愿。我们提
出自己的主张，也是为推动全球治理体系发展做出

贡献。
“凡益之道，与时偕行。”互联网将全世界紧密

联系起来。中国选择坚定走适合自己发展的道路，
中国互联网正在向世界释放更多发展的红利。第二
届世界互联网大会，向世界阐述了中国对全球网络
空间治理新秩序的看法，勾勒出“中国网络观”的
蓝图。此次大会的成果，体现出中国对网络空间治
理与网络安全的整体战略思考，必将对推动全球网
络空间治理结构的良性变革产生深刻影响。
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2000人

17 日 上
午，腾讯公司
董 事 会 主 席 、

首 席 执 行 官 马 化 腾 ， 百 度 董 事
长、首席执行官李彦宏，奇虎360
董事长周鸿祎等互联网“大咖”
举行集体记者会。在回答海外网
记者的提问时，周鸿祎分享了这
样一个数据：中国遭受 DDOS 攻
击的次数是 10 万次，而近期则达
到了 20 万次。在这样的情况下，
习近平主席提出的“互联网全球
治理”便显得尤为重要。

周鸿祎说：“为了应对这种情
况，我们一方面要加强自身的防
御系统建设，另外一方面就是加
强与外国机构的合作，加强全球
信息的共享，在全球范围内抵御
网络恐怖主义。”

中国互联网协会理事长、中
国工程院院士邬贺铨在接受媒体
记者采访时表示，“中国是网络安
全方面的受害国。”

邬贺铨认为，互联网是现实
社会的反映。在现实社会出现的
一些犯罪、攻击等都会在互联网
上出现。当前网络监听、网络攻
击、网络犯罪等问题此起彼伏，
这些问题是世界性问题，没有一
个国家能够独善其身。

然而，网络犯罪、网络攻击
等问题不可能单靠某一个国家来
解决。邬贺铨说，我国主张在互
联网问题上必须要全球共治，不
能搞网络霸权主义，在发展互联
网过程中，必须首先做到尊重主
权，不能搞霸权主义，必须要实
现共享共治。

20万次

自 1994 年接入国际互联
网，中国用 21 年的时间完成
了向网络大国的跨越。

世界互联网大会期间，《中国互联网20
年发展报告》 发布。数据显示，截至 2015
年7月，中国网民数量达6.68亿，网民规模
全球第一；网站总数达 413.7万余个，域名
总数超过 2230 万个，在全球国家顶级域名
中排名第二，世界十大互联网企业中，中

国占据4席；全球最大的4G网络
在中国建成，自主研发的4G网络
标准已成为国际标准之一……

在马化腾眼中，20 年的互联网发展大
潮中，终端的演变足以对信息业态甚至经
济业态产生重大转变。

在世界互联网大会第二天，马化腾在
互联网创新论坛上发表主旨演讲时表示，
当前互联网行业在中国的发展已经超越了

自身领域，它与实体经济各行各业的连接
规模越来越大。互联网在改变中国人的生
活，尤其是对经济以外的社会影响方面的
推动作用越来越明显，下一代的信息终端
将有可能在汽车、穿戴设备以及视网膜投
射方面产生。

阿里巴巴集团董事局主席 马 云

联想控股股份有限公司董事长 柳传志

创新
前 30 年主要是互联网技术

上的突破和创新，而真正改变我
们生活的是未来的30年。

融合
传统行业如何与互联网融

合，这是关键点。互联网深刻改
变了我们的生活，特别是对年轻
一代的影响非常大，已经深入到
潜意识里面去。现在，互联网已
经开启了现代生活方式。

提振信心
听了习主席的演讲感受最大

的是非常提振信心，以前我们电商
底气不足，其实政府的信心和企业
家的信心是相关的。此次乌镇世界
互联网大会规格非常高，这是一个
非常难得的机会，多领域深层次地
探讨全球互联网行业的发展。

12月 16日到 18日，第二届世界互
联网大会在乌镇举行。中共中央总书
记、国家主席习近平在主旨演讲中提出
互联网发展的“4 项原则”和“5 点主
张”，与会者中有8位外国领导人、20个

国际组织代表、50 位外国部长级官员，
120个国家共包括2000多名嘉宾……

这一连串数字的背后，反映了互联
网大会影响力不断扩大，也体现出中国
在互联网领域影响力的不断提升。

本次互
联网大会共
有 2000 多名

嘉宾到会，其中 1000 名嘉宾来自
国外，中国互联网领域的发展，
正在受到全世界瞩目。

据英国广播公司 （BBC） 网
站报道，中国举办第二届世界互
联网大会，中国国家主席习近平
在主旨讲话中促请各国尊重“网
络主权”。

美联社发表题为 《习近平呼
吁 加 强 互 联 网 治 理 合 作》 的 文
章，对习近平在互联网大会上提
出的构建互联网治理体系的主张
给予了关注。习近平在致辞中提
到，“各国应该加强沟通交流，完

善网络空间对话协商机制，研究
制定全球互联网治理规则，使全
球 互 联 网 治 理 体 系 更 加 公 正 合
理，更加平衡地反映大多数国家
意愿和利益。”

博茨瓦纳总统办公室新闻联
络官杰弗里斯·拉姆塞对本报记者
表示：“全世界许多重要人士聚在
一起讨论互联网问题的场景给我
留下了深刻的印象。我们能够看
到互联网正在改变世界，而中国
正是世界上最大的互联网市场。”

他表示，现在中国正在非洲
建设更多的基础设施，越来越多
的中国公司到博茨瓦纳投资，中
非在互联网方面的合作将进一步
加深。

奇虎360董事长 周鸿祎奇虎360董事长 周鸿祎

中国网库董事长 王海波

南华早报集团行政总裁 胡以晨南华早报集团行政总裁 胡以晨

产业化
参加互联网大会的主角已经

不再是 IT 和网络从业者，而是
各级领导和各产业从业者都包含
其中。而习主席的讲话更是意味
着互联网在我国已经影响到国计
民生的各个产业。

文化沟通
通过互联网，通过文化层面

的沟通，可以让来自不同世界、
不同文化背景的人群消除误解，
从而带来更健康、更安全的网络
世界。

京东集团董事长 刘强东

网络安全
没有互联网安全，就没有国

家安全。现在国际上对我们的互
联网攻击每天都有、每时每刻都
有。如果不能建立很好的防御系
统，我们在互联网发展浪潮中是
没有立足之地的。

20年

2条道路

郭台铭：互联网是翅膀，让我们起飞
本报记者 徐 蕾

水墨乌镇，枕水江南。12月 16日，第二届世界互
联网大会开幕当晚，记者与台湾富士康集团 CEO 郭台
铭在乌镇西栅的通安客栈相约，聊聊互联网和中国制
造。“好久不见了！”一见面，身着红色毛衣的郭台铭笑
着打招呼。10 年前，记者专访他的文章 《郭台铭：我
是山西人》 在台湾反响热烈。“今天是个好日子，咱俩
都穿红色。”郭台铭幽默地说，“互联网大会国际化蛮成
功，我们的心情都不错。”

话题从当天习主席的主旨演讲开始，郭台铭直言自
己很荣幸参加这一盛会。“习主席亲自在开幕式上发表

主旨演讲，这不但表示互联网的时代来临了，还表示中
国在世界上已经有了话语权，而且这个话语权会越来越
有分量。”

“习主席的演讲中，我特别关注‘网络安全’。对于
网络，大家要求的是自由，可是自由背后必须要有管理
作基础。网络安全是人类在新的科技涌现时必须共同面
对的问题，需要大家共同制定一些行为准则或规范。”

很自然的，郭台铭讲到了不久前网络热传的他训斥
员工工厂外抽烟的图片。“我把员工当自己的孩子去教
育，他做错了，如果是我自己的儿子我可能打他一顿，
可他是我的员工我不能打他，我就教育他，我相信有一
天他会懂我的一片苦心。”郭台铭告诉记者，“现在网上
传播的东西，对没有到现场的广大网民来说，看到的未
必是事实。后来有朋友告诉我网上这张图片转载得很
多，我首先想到那个员工会不会受到困扰。”

此次世界互联网大会上，郭台铭作为嘉宾参与“海
峡两岸暨香港澳门互联网发展”分论坛的讨论，专门谈
到“智能化”的话题。近期，郭台铭在多个场合也经常
会提到云端、大数据等概念。新技术对于富士康集团在
治理、创新方面会有什么改变？

郭台铭说：“我一再强调富士康坚守的领域是制造
业，是实体经济。而互联网是虚拟经济。实体经济跟虚
拟经济必须要结合。”他告诉记者，富士康把过去累计
的大数据送到云端，然后再发展工业互联网。“富士康
的业务讲六个字，即‘云移物大智网’，我们的一切会
上云端，云端会产生大数据，就会产生‘大’，‘智’就
是智能化，‘移’就是移动设备，‘物’，将来我们工厂
里面有几十万台的机器，我们都要靠人来调整机器，我
们希望通过云端用物联网的技术，让机器跟机器进行沟
通，就是物联网的概念。对于富士康的将来而言，云
端、移动、物联网、大数据、智能化、网，这6个缺一
不可。”

“您在多个场合中表示富士康要做‘中国制造
2025’战略的领头羊。未来，富士康如何实现这样的理
念？”记者问。

“我一再强调，富士康不会因为互联网来了就认为
实体经济没有机会。互联网对我们来讲是运用的工具，
是翅膀，它让我们起飞。”郭台铭说，“我们会发展机器
人，体力活儿尽量让机器人去干，用互联网的思维去
干；把需要创新、创业思维的事业尽量交给年轻人去

干。所以我们一定要把员工教育好，提升他们的技能水
准，让他们变成技工，让他们运用大数据更精准工作；
另外一部分人，我们让他走上科技服务业；还有一部分
人，我们支持他资金，鼓励他们回乡创业。总之，在

‘互联网+’时代，提升效率，提升品质，提升附加价
值。”

“此时此刻您和我都身处在美丽的乌镇，探讨新技
术的发展，怎么看待传统文化和高科技的融合？”记者
指着窗外的美景问。郭台铭笑了，他坦言自己第一次来
乌镇，很喜欢这里。

“我觉得传统与科技是存在的方式不一样，或者进
一步说，所谓传统和科技，其实是观念的改变。我昨天
晚上到了得知住民宿就有点儿紧张，以为民宿会很简
陋，后来我住进去才发现虽然它外观保持得非常传统，
但是里面的浴室、抽水马桶，甚至温热的地板都渗透着
高科技。”郭台铭笑着说，“传统与科技之间互相协调、
相融共存。”

“马上就是新年了，希望大家都能猴年行大运。”临
别之际，郭台铭的新年祝福透露着温和与自信，一如窗
外乌镇的石桥流水木船，美好自在。

互联网+分论坛间隙嘉宾互动交流

外国嘉宾仔细记录会议内容

海外网记者向奇虎360董事长周鸿祎提问海外网记者向奇虎360董事长周鸿祎提问

16日下午，正在乌镇参加世界互联网大会的富士康科
技集团创始人兼总裁郭台铭接受本报独家专访。王栋摄
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（海外网 王栋整理）
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